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28/10 -2 -1 746
29/10 -8 -5 756
30/10 +1 +2 750
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новости, события, факты

Прогноз синоптиков

• В снегопад и ливень, в мороз и зной водитель 
Александр Калташёв из ЗАО «Автомобилист» доставит пассажиров 

до места назначения вовремя.

30 октября – День памяти 
жертв политических репрессий

позДравляем!

29 октября – День работника 
автомобильного и гороДского пассажирского транспорта 

От имени депутатов думы городского округа прими-
те поздравление с профессиональным праздником!

Автомобильный транспорт играет важную роль и 
определяет бесперебойную работу всех отраслей эко-
номики и социальной сферы городского округа. Выра-
жаю благодарность всем представителям автомобиль-

ной отрасли за высокий профессионализм, ответствен-
ное отношение к делу. 

Желаю крепкого здоровья, благополучия, счастья, 
успешной реализации всех намеченных планов и удачи! 

Николай ПЛОСКОВ, 
председатель думы городского округа

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Автотранспортный комплекс – одна из значимых дви-

жущих сил экономики Тюменской области. Слаженная 
и качественная работа специалистов автомобильного 
транспорта обеспечивает стабильное функционирова-
ние всех сфер жизни региона.

Высокая квалификация, преданность избранному 
делу и опыт помогают вам достойно трудиться на бла-
го области и её жителей. Вы успешно решаете произ-
водственные задачи по безопасной  перевозке пасса-
жиров и своевременной доставке грузов. 

Развитию автотранспортных предприятий в Тюмен-
ской области уделяется серьёзное внимание. Активно 

совершенствуется транспортная система региона, ве-
дётся работа по модернизации муниципального авто-
парка. Обновляется и  дорожная сеть: в Тюмени и об-
ласти ежегодно вводятся в эксплуатацию современные 
мосты и развязки, строятся и ремонтируются дороги. 

Особые слова благодарности адресую ветеранам 
отрасли. Заложенные вами славные трудовые тради-
ции сохраняют и продолжают молодые работники ав-
тотранспортных предприятий. 

Желаю всем вам новых успехов в работе,  счастья, 
здоровья и  благополучия!

Владимир ЯКУШЕВ, 
губернатор области                                                

Примите искренние поздравления с профессиональ-
ным праздником! 

Это праздник не только водителей, но и всех тех, кто 
в силу своей деятельности непосредственно связан с 
автомобилями – ремонтников, инженеров, руководи-
телей предприятий автотранспорта. 

Благодарю всех работников отрасли за предан-
ность своему делу, высокий профессионализм, от-
ветственное отношение к труду! Особая благодар-

ность – ветеранам за плодотворный труд, огром-
ный вклад в развитие транспортной системы го-
родского округа. 

Желаю всем, кто за рулём, безаварийного движения 
на автомагистралях, безопасных дорог, взаимной веж-
ливости, надёжных машин и зелёных светофоров! Здо-
ровья всем и благополучия!

Александр АНОХИН, 
глава городского округа                                  

Александр Калташёв – мо-
лодой, но уже достаточно 
опытный водитель между-
городного автобуса из ЗАО 
«Автомобилист». Он – по-
стоянный участник област-
ного конкурса профмастер-
ства. В тройку победителей 
пока не попал, но желание 
там оказаться есть.

После окончания школы в Но-
вой Заимке Александр посту-
пил в Заводоуковскую спорт-
техшколу ДОСААФ. Последо-
вательно отучился на катего-
рии А, В и по заказу Министер-
ства обороны – на категорию С. 
Потом была армия. Служить, 
правда, пришлось по другой 
воинской специальности, не 
за рулём.

Демобилизовавшись, попро-
бовал поступить в Тюменский 
нефтегазовый университет, но 
не хватило баллов. Снова про-
торённой дорожкой Александр 
отправился в ДОСААФ, где оту-
чился на категорию Е, что давало 
ему право управлять составами 
транспортных средств с тягачом.

Трудовой стаж Александра 
Калташёва начался за баранкой 
ЗИЛа у предпринимателя из Ги-
лёво. Постоянными были марш-
руты от Тюмени до Омска. А по-
том отец, тоже профессиональ-
ный водитель, посоветовал от-
крыть ещё и категорию D (авто-
бусы). Год водительского стажа 
уже был и полные 20 лет за пле-
чами – это те условия, без кото-
рых автобусную категорию не от-
крыть. Обучаться на этот раз при-
шлось уже в агролицее. 

А потом он пришёл в ЗАО 
«Автомобилист». Стажировал-

УВАжАЕмыЕ рАбОтНИКИ И ВЕтЕрАНы 
АВтОмОбИЛьНОгО И гОрОдСКОгО ПАССАжИрСКОгО трАНСПОртА!

УВАжАЕмыЕ рАбОтНИКИ И ВЕтЕрАНы АВтОмОбИЛьНОгО трАНСПОртА!

УВАжАЕмыЕ рАбОтНИКИ И ВЕтЕрАНы АВтОмОбИЛьНОй ОтрАСЛИ!

Дороги, 
которые нас выбирают

ся Александр под началом опыт-
ных водителей. Нужно было за-
помнить все автобусные останов-
ки на городских маршрутах, при-
выкнуть к графику движения. Три 
года он отъездил за рулём марш-
рутной «Газели». Освоился. За-
тем водил пазик по району. Сей-
час старшие товарищи доверили 
ему междугородный ЛиАЗ.

Курьёзный случай запомнился 
Александру: однажды, получив пу-
тевой лист на Тюмень, ему при-
шлось ехать в автобусе в един-
ственном числе. Редко, но такое, 
видимо, случается, ведь через 
наш город идут рейсовые авто-
бусы практически из всех райо-
нов области, расположенных вос-
точнее и южнее, Омской и Курган-
ской областей и из Республики Ка-
захстан. Случались в дороге и не-

большие поломки, которые уда-
валось устранить самостоятель-
но. Но Александр всегда уверен, 
что в беде сослуживцы не оста-
вят, придут на помощь, если по-
требуется.

Работа водителю Калташёву 
нравится. Маршруты на Упорово, 
Лебедёвку или Тюмень вроде бы 
одни и те же, но меняются пасса-
жиры, времена года. На этой не-
деле, 24 октября, Александру при-
шлось ехать в Тюмень, когда на-
чался снежный буран. Рейс был 
сложный, но закончился благопо-
лучно: пассажиры вовремя при-
были к месту назначения. 

А Александра Калташёва ждут 
другие маршруты, пассажиры и 
новые впечатления.

Александр ПОНОмАрёВ
Фото автора

Праздник здорового обра-
за жизни пройдёт 11 ноября в 
спорткомплексе «Центральный». 
Дошколята смогут попробовать 
свои силы в челночном беге, ме-
тании теннисного мяча в цель, 
прыжках и упражнениях на гиб-
кость. Всех, выполнивших нор-
мативы I ступени комплекса ГТО, 
наградят дипломами, где будет 
указано набранное количество 
баллов. Это позволит маленьким 

физкультурникам претендовать 
на свои первые бронзовые, сере-
бряные или золотые знаки ГТО. 

Как сообщила заместитель ди-
ректора центра физкультурно-оз-
доровительной работы по месту 
жительства «Ритм» Онега Шум-
кова, в фестивале будут участво-
вать 60 малышей из десяти дет-
садов Заводоуковска, Гилёво, Па-
дуна и посёлка Комсомольского.

Алексей СЕВОСтьЯНОВ

дошколята, на старт!
Воспитанников детских садов городского округа ждёт пер-
вый этап Всероссийского фестиваля «ГТО – одна страна, од-
на команда!»

Вера Абышева, глава сельской 
территории, пояснила, что сне-
гоуборочная техника работала 
двое суток – 24 и 25 октября. В 
итоге дороги как на центральной 
усадьбе, так и между населённы-

ми пунктами от выпавших осад-
ков освобождены. Предприятия и 
учреждения работают в привыч-
ном режиме. Автобусы по распи-
санию курсируют по маршрутам.

Александр ПОНОмАрёВ

Снег выпал, и что?
Прошедшие обильные снегопады не изменили привыч-
ный уклад жизни жителей Шестаковской администрации.

Недавно работники Пенсионно-
го фонда, комплексного центра со-
циального обслуживания населе-
ния, управления соцзащиты и цен-
тра занятости побывали в посёл-
ках Урожайном, Степном и Зерно-
вом и проконсультировали около 
полусотни жителей.

Так, специалисты ПФР расска-
зали о федеральной социальной 
доплате неработающим пенсио-
нерам, о перерасчёте размера 

пенсии с учётом нестраховых пе-
риодов, а соцработники – о пре-
доставлении санаторно-курорт-
ного лечения льготникам и про-
дуктовых наборов инвалидам. 

В этом году мобильная брига-
да добралась до 25 населённых 
пунктов городского округа. В сле-
дующий раз с представителями 
вышеперечисленных ведомств 
встретятся лебедёвцы.

Ольга мЯСНИКОВА 

Консультация на месте
Мобильная межведомственная бригада продолжает по-
ездки по деревням и сёлам, экономя время и деньги селян.

УВАжАЕмыЕ ЗЕмЛЯКИ!
В День памяти жертв политических репрессий мы с горечью вспоминаем 

о трагических событиях в истории нашей страны, об искалеченных люд-
ских судьбах, о расправе тоталитарного режима над собственным народом.

Уже восемь десятилетий минуло с 1937 года, когда большой тер-
рор захлестнул нашу Родину, но горечь утраты всё также наполня-
ет наши сердца. Волна репрессий не обошла и наш край. Напоми-
нанием о массовых расстрелах безвинных служат мемориал, уста-
новленный в Тюмени во дворе бывшего здания НКВД, памятник на 
территории Тобольского кремля у стен тюремного замка, а также по-
клонный крест у Богоявленского собора в Ишиме, куда десятки лю-
дей каждый год приходят почтить память своих земляков. 

Мы все должны твёрдо запомнить те страшные страницы истории, 
чтобы не допускать их повторения. Наш долг донести до молодого поко-
ления выстраданную миллионами жертв истину – никакие идеологиче-
ские цели не могут быть выше ценности человеческой жизни и свободы. 

Владимир ЯКУШЕВ, 
губернатор области

Уважаемые читатели! 
Идёт подписка на районную газету «Заводоуковские вести» 

на первое полугодие 2018 года.
Стоимость подписки на шесть месяцев – 562 руб. 2 коп. Обра-

щайтесь в отделения Почты России и в отдел продаж газеты                 
(г. Заводоуковск, пер. Элеваторный, 6). 
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• Новая детская площадка на радость сотне мальчишек и девчонок. 
Именно столько ребятишек сегодня в Озерках. 

Антон Сушков, работник под-
собного хозяйства, г. Заводо-
уковск:

– За центральными улицами у 
нас в городе следят регулярно, что 
не скажешь про те, которые рас-
полагаются за их фасадом и на го-
родских окраинах. Бурьян стеной 
стоит, полно закоулков с коноплёй. 
Злачные места даже из окон ад-
министрации видно. Вот на такие 
места я бы внимание обратил и 
привёл их в порядок!

Надежда бокова, служащая, 
г. Заводоуковск: 

– Внезапный обильный снегопад 
выявил слабые места дорожной 
службы: не справляется она с при-
родными капризами. Город весь в 
снегу! Трудно добираться до рабо-
ты. А вся зима ещё впереди. Куда 
подевалась техника? В критическую 
погоду, считаю, надо дороги чистить 
до того, как люди на работу поедут.

Святослав Ливнев, водитель-
дальнобойщик, г. Заводоуковск: 

– Я рад, что Заводоуковск год 
от года благоустраивается, хо-
рошеет. Но происходит это как-
то однобоко. Микрорайон Новый 
–это ведь тоже город, там живут 
сотни молодых семей с детьми. 
Но одни могут выйти за ограду и 
пройти по тротуару или асфаль-
тированной дороге, а другие ли-
шены таких благ. В том числе и 
мои родственники, живущие на 
улице Гвардейской. Эту коро-
тенькую улицу обещали благоу-
строить ещё в 2014 году. Одна-
ко до сих пор на ней грязь и ямы. 

Людмила Шемякина, служа-
щая, д. дронова:

– У нас в деревне – круто! По-
другому и не скажешь! Есть хо-
рошие дороги, газ, вода, детская 
площадка. Живи и радуйся! А вот 
городу не хватает кинотеатра. Мы 

бы всей семьёй в выходные с удо-
вольствием на хороший фильм 
съездили. Но пока с новинками 
кинопроката знакомимся в Ялу-
торовске или Тюмени. 

Виктор Люшаков, глава гилёв-
ской сельской администрации:

– Тех детских площадок, кото-
рые сегодня есть в Гилёво и По-
номарёвой, уже не хватает – де-
тей с каждым годом становится 
больше. Нужно установить до-
полнительные малые архитек-
турные формы. Что касается За-
водоуковска, то ему, конечно, не-
обходим парк культуры и отдыха, 
но я бы поставил там не только 
качели-карусели, но и обязатель-
но обустроил бы там спортивную 
площадку. 

Александр Егоров, пенсио-
нер, г. Заводоуковск:

– Не так давно я стал дедом и 
считаю, что городу нужен боль-

шой развивающий и развлека-
тельный центр для детей. Обра-
щу внимание и на остановочные 
павильоны в городе – некоторые 
из них отрыты всем ветрам! Нуж-
ны новые, добротные, чтобы за-
щищали пассажиров от дождя, 
снега и солнца. 

татьяна Сафронова, пенси-
онерка-общественница, г. За-
водоуковск:

– Очень жаль, что на въезде в 
наш город нет никакого символа с 
надписью: «Заводоуковск». Счи-
таю, что город достоин больше-
го, чем унылый дорожный знак. 
Если бы у меня была такая воз-
можность, то я бы поставила кра-
сивую арку в виде радуги. 

Алексей Потенихин, началь-
ник автоколонны, г. Заводо-
уковск:

– Со своей точки зрения счи-
таю, что вроде бы всё в округе 

делается правильно. Планом за-
стройки нового микрорайона в 
южной части города предусмо-
трены не только детские сады, 
школа, спортивные площадки и 
стадион, но и заложены основы 
будущих маршрутов автобусов,   
намечены места остановочных 
комплексов.

Наталья Лебедева, служа-
щая, с. тумашово:

– Сегодня дороги с твёрдым по-
крытием, хоть и не на всех ули-
цах села, но есть. Понимаю, что 
строительство дорог стоит огром-
ных денег, но мечтать – не вред-
но. А благоустройством муници-
пальная власть занимается до-
статочно серьёзно: это и освеще-
ние улиц, и озеленение, и борь-
ба с сорняками, и содержание 
памятников, дорог, мест погре-
бения, полигонов бытовых отхо-
дов. Всего сразу и не упомнишь.

Ваши идеи по благоустройству города и округа?

ООО «Вектор», образованное в 2007 
году и территориально расположен-
ное в селе Колесниково, поставляет 
жилищно-коммунальные услуги по-
требителям Колесниковской, Дро-
новской и Совхозной сельских ад-
министраций.

Не так давно востребованной у населе-
ния была услуга по заготовке сена, чем 
тоже занимаются работники «Вектора». 
Нынче в связи с сокращением коров в 
частных хозяйствах этой услугой восполь-
зовались всего 2-3 колесниковца.

Валентина Гудкова, директор ООО 
«Вектор», рассказала, что предприятие 
предоставляет потребителям тепло и во-
ду. Но если услуги водоснабжения «Век-
тор» оказывает на всех подведомствен-
ных территориях сельских администра-
ций, то благоустройством населённых 
пунктов они заняты только на территори-
ях Колесниковской и Дроновской сельских 
администраций. С первого сентября этого 
года обращение с жидкими бытовыми от-
ходами от ООО «Вектор» перешло в ве-
дение Заводоуковского ЖКХ.

Кстати, в посёлках Мичуринском, Цен-
тральном и селе Горюново уже стоят па-
вильоны чистой питьевой воды. В этом 

году запланирована установка подобных 
очистных сооружений в Озерках, Лесном 
и Дроновой.

Жилищно-коммунальными услугами «Век-
тора» пользуются школы, детские сады, мед-
пункты, почта и селяне. В Колесниково, напри-
мер, тепло подаёт единственная в округе ко-
тельная, работающая на угле. Услуга эта по-
лучается дорогой, поэтому помимо учрежде-
ний социальной сферы теплом от централь-
ного отопления пользуются только 13 домов-
ладельцев, остальные перешли в основном 
на дрова. Для примера: за газ, используемый 
в пяти газовых котельных на других сельских 
территориях, «Вектор» платит полмиллиона 
рублей, а за каменный уголь, сжигаемый в 
этой котельной, – полтора миллиона рублей. 

Специалисты «Вектора» ждут аукциона 
на поставку экономичного универсального 
котла в колесниковскую котельную, кото-
рый может вырабатывать тепловую энер-
гию, сжигая не только каменный уголь, но 
и дрова. Это должно снизить затраты на 
производство тепла.

В Горюново только жители двухэтаж-
ного многоквартирного дома получают от 
ООО «Вектор» услуги по тепло- и водо-
снабжению. Остальные селяне обслужи-
ваемых предприятием населённых пун-
ктов предпочитают тепло от собственных 

автономных газовых котлов. Это значи-
тельно дешевле. 

Специалисты ООО «Вектор» подгото-
вили все котельные к работе зимой: про-
вели ремонт котлов, ревизию насосного и 
котельного оборудования, поверили при-
боры учёта и манометры. И уголь завез-
ли в полном объёме, но вот за него ещё 
нужно рассчитаться … 

К сожалению, не все потребители опла-
чивают полученные жилищно-коммуналь-
ные услуги своевременно. Большие дол-
ги за воду накопили жители Озерков. Рас-
считываются единицы, самые ответствен-
ные – пенсионеры. В том же Мичуринском 
собираемость платежей за воду порядка 
60%. В Горюново и Мичуринском около 
15% сетей водоснабжения изношены. И 
когда время от времени происходят пере-
бои в подаче воды, первыми об этом со-
общают именно неплательщики.

На ближайшую перспективу «Вектору» 
необходимо заменить старые водоводы. 
Но основное, убеждена Валентина Гудко-
ва, надо работать по взиманию долгов с 
неплательщиков, пусть даже и через суд. 
А котельные, в том числе и угольная в Ко-
лесниково, с момента основания «Векто-
ра» пока работают без сбоев и поломок.

Александр ПОНОмАрёВ

Хорошо, когда в доме тепло

Ребятишкам из Озерков теперь есть 
где порезвиться: буквально недели 
две назад здесь близ детского сада 
установили большой игровой спор-
тивный комплекс.

Пока стояла погода, мальчишки и дев-
чонки не слазили с качелей-каруселей. Но 

И селяне к делу причастны

и сейчас, когда выпал снег, детворы на но-
вом объекте меньше не стало.  

Игровой спортивный комплекс появил-
ся на сельской территории благодаря тес-
ному взаимодействию общественности, 
власти и бизнеса. Члены ТОСа «Озерки» 
ещё весной предложили главе Совхозной 
сельской администрации Надежде Стари-

ковой организовать детскую площадку в 
посёлке. Глава селян поддержала и тут 
же обратилась к депутату областной думы 
Владимиру Ковину за подмогой. Но выде-
ленных 150 тысяч рублей оказалось не-
достаточно для приобретения малых ар-
хитектурных форм. Тогда селяне решили 
собрать недостающую сумму самостоя-
тельно. Помог деньгами и уроженец по-
сёлка предприниматель из Ханты-Ман-
сийска Алексей Свинкин, который пообе-
щал ещё установить видеонаблюдение за 
новым объектом. А директор ЗАО «Озер-
ки» Николай Григорьев согласился обслу-
живать это дорогостоящее оборудование. 

Как отметила Надежда Старикова, игро-
вой спортивный комплекс соответствует 
ГОСТу и санитарным нормам и правилам. 
Летом сюда обязательно завезут ещё и пе-
сок. Но жители сельской территории уве-
рены, что детская площадка не будет пу-
стовать и зимой, главное – её нужно во-
время очищать от снега. Кто это будет де-
лать? Дети вместе с родителями – убеж-
дены озерковские тосовцы. 

Через месяц подобный игровой ком-
плекс установят в посёлке Лесном, а в 
Центральном и Мичуринском на спортив-
ных площадках появятся футбольные во-
рота. И всё это, по словам главы Совхоз-
ной сельской администрации, удалось 
приобрести исключительно на доброволь-
ные пожертвования селян. 

Дополнительные малые архитектурные 
формы нужны и в Горюново, их планиру-
ют установить у сельской школы. Но слу-
чится это не раньше следующего лета.

Ольга мЯСНИКОВА
Фото автора 

В среднем на 3,2 процента увеличат-
ся с 1 февраля 2018 года выплаты, по-
собия и компенсации.

Об этом – в проекте постановления пра-
вительства, размещённом на федераль-
ном портале проектов нормативных пра-
вовых актов.

С нового года федеральным законом 
устанавливается единый порядок индек-
сации социальных выплат – один раз в год 
с 1 февраля, исходя из фактического ин-
декса потребительских цен за предыдущий 
год. Определение коэффициента индекса-
ции возлагается на правительство России.

Инфляция по итогам этого года ожидается 
на уровне 3,2 процента, поэтому такой про-
цент индексации заложен в постановлении.

Впрочем, размер коэффициента индек-
сации будет уточнён после расчёта Рос-
статом индекса потребительских цен за 
2017 год и его официальной публикации 
в январе 2018 года.

Также Минтруд готовит законопроект, кото-
рый увеличит размер пособия по безработице 
и оптимизирует критерии его выплаты. Мин-
фин идею поддерживает. Но пока пособие 
назначается по старым правилам. И в сле-
дующем году они останутся такими же, как в 
этом году, – от 850 до 4 900 рублей в месяц.

роскачество проверит, из чего дела-
ют «докторскую» колбасу. для этого 
организация начала закупки по стране.

Продукт протестируют по 83 показателям 
качества и безопасности. В том числе изу-
чат, есть ли в её составе синтетические кра-
сители, консерванты, соя, крахмал, из како-
го именно мяса она изготовлена, присутству-
ет ли в ней ДНК птицы, собаки или лошади.

Также экспертиза установит, есть ли в 
колбасе гормоны роста, антибиотики те-
трациклиновой группы, сульфаниламиды, 
которые не регламентируются российским 
законодательством.

Отдельным вектором исследования ста-
нет изучение в составе колбас каррагина-
на и полифосфатов. Первая добавка спо-
собна удерживать влагу, а вторая – не да-
ёт ей испариться, это позволяет увеличи-
вать мышечную массу продукта. По требо-
ваниям государственного стандарта в со-
став колбасы «докторской» должны вхо-
дить: свинина, говядина, вода, яйца кури-
ные или меланж яичный, молоко коровье 
сухое цельное или обез жиренное, соль, са-
хар (или глюкоза), пряности (орех мускат-
ный или кардамон), антиокислитель: аскор-
биновая кислота (Е300) или аскорбат на-
трия (Е301), фиксатор окраски: нитрит на-
трия (Е250). Если в ней присутствуют дру-
гие ингредиенты или дополнительные, то 
это уже не «докторская».

Впрочем, закон разрешает делать кол-
басу не по ГОСТу, а по собственному ре-
цепту – ТУ и стандартам предприятия, но 
в этом случае название колбасы должно 
отличаться. Например, её можно назвать 
«докторская любимая» или «особая».

рекламу, где предлагается написать 
диплом, могут запретить: поправки в 
закон «О рекламе» подготовлены и на-
ходятся на общественном обсуждении.

Запрет может коснуться всех аттестаци-
онных работ в системе образования. На-
кажут и тех, кто предлагает за деньги на-
писать дипломную, и тех, кто продаёт уже 
готовые тексты. А вот открытая публика-
ция выпускных работ магистров и специа-
листов в Интернете станет обязательной. 
По материалам «российской газеты»
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Субботний вечер

рецептик

говорим правильно ваше зДоровье

цветовоДу

у нас в гороДе

• В кулуарах конференции (слева направо) доктор медицинских наук 
Александр Извин, кандидат педагогических  наук Ольга Извина, начальник отдела 

по делам архивов администрации округа Ольга байдашина и директор 
Заводоуковского краеведческого музея Леонид басов.  

Яростно спорить о чём-то, отстаивать свои убежде-
ния, не жалея сил, бороться за что-то (причём чаще все-
го за то, что не стоит таких усилий) – вот что значит «ло-
мать копья». Никто из нас, говоря, к примеру, о том, что 
на совещании «было сломано немало копий», не пред-
ставляет себе сломанное копьё! Мы понимаем: это фи-
гура речи, не более. С другой стороны, мы догадываем-
ся, что корни её где-то в древности, когда наши предки 
действительно ломали копья... Но когда и где?

Оказывается, историки языка много спорили о про-
исхождении этого выражения. Польские фразеоло-
ги предполагали, что выражение «ломать копья» бы-
ло связано с рыцарскими турнирами, где защищалась 
честь дам. Подобное выражение действительно есть 
в польском языке, но восходит оно к соответствующе-
му немецкому, а то, в свою очередь, к французскому с 
таким же значением.

С другой стороны, языковед В. Мокиенко утверждает, 
что славянское «ломание копий» – это более древняя и 
жестокая традиция, чем рыцарские турниры, традиция 
борьбы «не на живот, а на смерть». Доказательства? На-
пример, фраза из «Слова о полку Игореве»: «Ту ся копи-
емъ приламати, ту ся саблямъ потручати о шеломы поло-
вецкыя». Кстати, некоторые исследователи и это выра-
жение (приломити копие) тоже представляли как фран-
цузское заимствование – и опирались при этом на не-
обычность приставки при- в этом глаголе. Но нет, выра-
жение исконное, оно часто встречается в летописях. Да 
и приставка при- сомнений в «русскости» не вызывает.

В общем, на Руси «копья ломали» издавна. Но при ка-
ких обстоятельствах? Как пояснял академик Д.С. Лиха-
чёв, копьё было «оружием первой стычки», и ломалось 
оно почти всегда (древко было именно деревянным). Так 
что «изломить копьё» значило первым принять бой. По 
сути, это был военный термин, который означал всту-
пление в единоборство, личное участие князя в битве. 
И далеко не всегда со счастливым концом.

В этом смысле наши сегодняшние «сломанные копья» 
– те, что на словах, – детские игрушки. Да, было дело, 
копья ломали. 

марина КОрОЛёВА,
https://rg.ru/2017/08/02/marina-koroleva-o-

proishozhdenii-slomannyh-kopij.html

Зачем же копья ломать

Кексы с тыквой
Что нужно: три яйца, 150 граммов размягчённого сли-

вочного масла, 150 граммов сахара, 200 граммов очи-
щенной тыквы, 100 граммов грецких орехов (или фун-
дука), 100 граммов овсяных хлопьев (желательно тон-
кого помола), две чайных ложки разрыхлителя, 100-150 
граммов муки. Из указанного количества ингредиентов 
получается 10-12 штук.

Что делать: масло разотрите с сахаром, добавьте яй-
ца и перемешайте. Добавьте измельчённые орехи, на-
тёртую на крупной тёрке тыкву, овсяные хлопья, пере-
мешайте. Добавьте разрыхлитель и муку и снова хоро-
шо размешайте. Тесто выложите в формочки, заполняя 
их наполовину. Выпекайте в течение 20–25 минут в ра-
зогретой до 180 градусов духовке. Готовые кексы мож-
но полить растопленным шоколадом, глазурью, посы-
пать сахарной пудрой.

Зимние красавицы
Выйдя осенью из спячки, эти растения готовятся к цве-

тению. Ваша задача – им помочь.
Цикламен. Любит яркий, но рассеянный свет. Во время 

формирования бутонов и цветения полив умеренный, не 
чаще двух раз в неделю. Поливать лучше в поддон. Опры-
скивать не надо. Цветёт цикламен до поздней весны.

Зигокактус. Для активного роста ему нужен свет. До 
окончания цветения (конца января) грунт должен быть 
всегда влажным. Не переносит сухой воздух: каждый 
день опрыскивайте тёплой водой.

Камелия. Цветёт с ноября по март только при доста-
точном освещении, поэтому зимой понадобится допол-
нительная подсветка. Камелия остро нуждается в регу-
лярном поливе и опрыскивании.

– Милый, ну не сердись так, я же хотела как лучше. 
В конце концов, ты сам просил эту штуку для рыбалки!

– Эта штука для рыбалки называется спиннинг, а не 
спиннер!

***

Цистит
Холодное время года – 
период риска развития 
болезней мочеполовой 
системы.

Цистит – воспаление 
мочевого пузыря, которое 
чаще всего встречается у 
женщин.

СИмПтОмы
– Значительно чаще, чем 

обычно, хочется в туалет, 
причём позывы вполне мо-
гут быть ложными или мо-
чи оказывается мало.

– Мочеиспускание сопро-
вождается резкой режущей 
болью. Моча становится 
мутной, в ней даже может 
быть кровь.

– Боли внизу живота.
– Ухудшается общее со-

стояние, температура дер-
жится в пределах 370-37,50, 
может болеть поясница.

Если наблюдается хо-
тя бы два из перечислен-
ных признаков, нужно об-
ратиться к урологу.

Важно! На анализ надо 
сдавать утреннюю мочу. 

ПрИЧИНы
Виновниками воспале-

ния чаще всего становят-
ся бактерии, которые по-
падают в мочевой пузырь 
через мочеиспускатель-
ный канал. В большинстве 
случаев это кишечная па-
лочка.

Некоторые лекарства, в 
частности препараты с ко-
феином и высоким содер-
жанием витамина С, нака-
пливаясь в мочевом пузы-
ре, раздражают его стен-
ки. Как результат – цистит.

Хронические заболева-
ния, например, сахарный 
диабет, камни в почках и 
другие вызывают осложе-
ния в виде цистита.

Виновато также регуляр-
ное откладывание похода 
в туалет «до лучших вре-
мён», готовность терпеть, 
даже если есть позывы к 
мочеиспусканию. Забо-
леть могут и те, кто не до 
конца опорожняет моче-
вой пузырь. И конечно, ви-
новником может стать об-
щее снижение защитных 
функций организма, харак-
терное для осенне-зимне-
го периода. 

ЛЕЧЕНИЕ
Поставив диагноз, уро-

лог обычно назначает курс 
антибиотиков. Но в ваших 
силах ускорить выздоров-
ление.

– Пейте больше воды. 
Исключите кофе, соки ци-
трусовых и алкоголь, а по-
требление чая сократите 
до минимума. Забудьте об 
острой пище. Всё это раз-
дражает и без того стра-
дающий мочевой пузырь.

Вместо чая предпочи-
тайте растительные на-
стои – брусничного листа, 
толокнянки, берёзовых по-
чек, ромашки, липы. Пейте 
клюквенный морс.

– Принимайте сидячую 
ванну. Достаточно на 15-
20 минут в день садиться 
в таз с настоем ромашки 
или обрабатывать наруж-
ные половые органы рас-
твором миромистина.

«Всё для женщины»

На конференции «Наше наследие» 
её участники – учёные, музейщи-
ки, краеведы, педагоги, студенты и 
школьники – встречаются уже как 
старые добрые друзья. И каждый 
такой форум обязательно прино-
сит маленькое открытие.

Вот и в этом году подарок округу сде-
лал Александр Ващенко – краевед, ак-
тивный член заводоуковского земляче-
ства в Тюмени: он передал музею руко-
пись сборника архивных документов по 
истории нашего края. Есть там и уни-
кальная переписка графа Петра Шува-
лова с управляющим Уковского завода 
Дмитрием Вороновым, свидетельству-
ющая, что это предприятие было осно-
вано именно в 1740 году. Это подтверж-
дает давние предположения краеведов, 
что именно с этого года ведёт свою исто-
рию Заводоуковск.

Вот за такие находки и ценят форум 
краеведов наши земляки. 

– Уже третий год прихожу на эту конфе-
ренцию, – говорит горожанка Анна Мель-
никова. – Я не местная, и мне очень ин-
тересно узнавать новое из истории горо-
да. Хочу, чтобы и дети мои знали.

В этом году Анна привела сына- перво-
классника. Трудно сказать, понравились 
ли ему выступления, но вот выставка 
картин тюменских художников, открытая 
в рамках конференции, его впечатлила.

В работе заводоуковского форума 
краеведов участвовали исследователи 
из Воронежа, Екатеринбурга, Тюмени, 
Тобольска, Ишима, Ялуторовска. Наш 
дальний гость, сотрудник Государствен-
ного историко-литературного музея-за-
поведника А. С. Пушкина из посёлка 
Большие Вязёмы Московской области, 
журналист газеты «Воздушный транс-
порт гражданской авиации» Пётр Кра-
пошин отметил, что раз у энтузиастов и 
музейных сотрудников находятся силы 
и средства организовывать такие меро-
приятия, а у участников – сюда приез-
жать. А значит, эта конференция нужна 
и своевременна.

Постоянный участник «Нашего насле-
дия» Александр Ярков, доктор истори-
ческих наук, профессор тюменского уни-

верситета, отметил, что выбирал между 
двумя конференциями: нашей и тюмен-
ской, но предпочёл приехать в Заводо-
уковск. Он считает, что судьба малого го-
рода зависит от того, насколько местные 
жители заряжены патриотизмом. Если в 
глубинке хотят знать свою историю, то  
для страны не всё потеряно. 

Зал детской школы искусств был по-
лон. Перед любителями истории высту-
пил 41 докладчик. Научный сотрудник 
Ишимского музейного комплекса Кон-
стантин Иванов рассказал о находках, 
сделанных им в Омутинском районе на 
местах сражений во время Граждан-
ской войны. О путешествии в Сибирь 
своих предков-переселенцев поведа-
ла руководитель заводоуковского ро-
дословного общества «Истоки» Гали-
на Медведева. 

Интересное сообщение о городище 
Дикая Яма неподалёку от села Ново-
лыбаево сделала кандидат историче-
ских наук старший научный сотрудник 
сектора археологии Института проблем 
освоения севера Сибирского отделения 
Академии наук Светлана Берлина. Вто-
рой год подряд она проводит раскопки 
в этом глухом местечке, где два тыся-
челетия назад стоял настоящий замок, 
в котором за глубоким рвами и высокими 
валами жили местный вождь и его дру-
жина. В последующие века здесь люди 
не селились, и поэтому городище не ис-
порчено более поздними перестройками. 
Это даёт хорошую возможность для из-
учения жизни местного населения той 
далёкой поры. 

Светлана Берлина заметила, что за-
водоуковская земля очень богата архео-
логическими памятниками всех эпох – от 
неолита до средневековья: сразу за пре-
делами городской черты их буквально 
сотни. Река Ук создала благоприятный 
микроклимат, который притягивал насе-
ление с глубокой древности. 

А мы с вами, уважаемые читатели, и не 
сомневаемся, что живём в замечатель-
ном уголке Сибири. Но, согласитесь, при-
ятно сознавать, что об этом знали ещё 
в каменном веке!

Алексей СЕВОСтьЯНОВ
Фото Ольги Мясниковой

Привет тебе, 
мой край родной!


